

Zeitschrift: Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique
Herausgeber: Société fribourgeoise d'éducation
Band: 51 (1922)
Heft: 13

Buchbesprechung: Journaux et revues

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

1. Exercices d'ordre et de marche ; préliminaires (mouvements de bras et de jambes).

2. Exercices populaires : lever, jeter, lancer (haltères, pierres, balles).

3. Préliminaires : exercices correctifs (mouvements du torse).

4. Saut ou course et exercices respiratoires. La course peut se pratiquer sous forme de jeu.

N. B. — Il est recommandé aux instituteurs d'établir des cours préparatoires avec ou sans armes. Ces cours prévus par l'ordonnance fédérale du 2 novembre 1909 sont subventionnés par la Confédération.

But. — Les exercices d'ordre et de marche contribuent à donner aux jeunes gens une démarche vive et une tenue correcte. Les exercices populaires tendront à développer la force, la dextérité et l'agilité. Les exercices correctifs sont de toute importance pour remédier aux défauts corporels au moment où les os se modifient.

CHANT

Etude, chaque année, de deux chants ayant un caractère national et patriotique.

LA COMMISSION DES ÉTUDES

dans sa séance du 23 mai 1922, a adopté le présent programme à titre d'essai pendant une période de trois ans et en a fixé la mise en vigueur dès le 1^{er} novembre 1922.

Le conseiller d'Etat, directeur,

GEORGES PYTHON.

JOURNAUX ET REVUES

Nos Evêques nous adressaient, dans leur allocution à l'occasion de la Fête fédérale d'action de grâces 1922, l'avertissement que voici : « Il règne un peu partout, au sujet des lectures, des idées lamentables. On se croit libre de lire n'importe quoi, sans contrôle et sans direction. Les lois si sages de l'Eglise qui limitent cette liberté dangereuse sont, pour beaucoup de gens, une contrainte inacceptable... » Parmi les écrits les plus dangereux, la lettre épiscopale signale ceux qui portent préjudice à la foi. Et ce qu'elle dit du livre, elle le dit expressément du journal aussi.

Or l'Eglise a une doctrine, en ce qui concerne l'éducation et l'école. Les journaux et revues pédagogiques rentrent donc dans la catégorie des lectures sur lesquelles Nosseigneurs les Evêques suisses ont attiré notre attention. Qui s'abonne à un périodique qui combat systématiquement les institutions et les

principes catholiques en matière scolaire et éducative, qui propose nettement à ses lecteurs des doctrines contradictoires à celles de l'Église, ne peut, en conscience, se croire exempt de faute grave, de l'avis de tous les moralistes catholiques.

Nos adversaires ne nous soutiennent pas. Quelle serait l'aberration d'instituteurs catholiques qui se feraient les complices d'ennemis, dont l'intention non déguisée est d'arracher la foi du cœur de nos enfants et parfois de pervertir leurs mœurs !

Il est d'excellentes revues catholiques. Qu'il me soit permis de signaler, entre autres, la *Revue belge de pédagogie*, dont la rédaction et l'administration se trouvent à l'École normale de Carlsbourg (Belgique). Elle paraît tous les mois de l'année scolaire (10) en fascicules de 72 pages et coûte, pour la Suisse, 24 fr. belges. Or, le franc belge étant, en cette mi-octobre, coté en dessous de 40 centimes, la *Revue belge de pédagogie* reviendrait à qui s'y abonne, à une dizaine de francs. La partie théorique est très raisonnablement moderne tout en étant strictement catholique (ainsi qu'on peut s'y attendre, dirigée qu'elle est par le distingué Frère Maximin-L. Feutry, des Frères de la Doctrine chrétienne) ; elle renseigne parfaitement ses lecteurs sur les mouvements pédagogiques contemporains, leurs qualités et leurs défauts. Quant à la partie pratique, qui remplit toujours une bonne moitié des pages, je ne saurais assez dire combien elle me paraît soignée, précise et méthodique, en ce qui concerne l'enseignement du français surtout. Nous nous faisons un devoir d'exprimer au très Honoré Frère Maximin nos vœux pour la diffusion de cet excellent organe pédagogique dans son pays et au dehors, à l'occasion du commencement de sa quatrième année d'existence, en octobre 1922.

Parmi les revues de culture générale, les *Études* se placent à côté des plus illustres et anciennes revues françaises par l'actualité de leurs articles, la sûreté de leurs informations et la solidité de leurs jugements sur les hommes, les faits et les doctrines. Les *Études* paraissent le 5 et le 20 de chaque mois, en fascicules compacts de 128 pages. On s'abonne au bureau de la revue, 5, Place du Président Mithouard, Paris (VII^{me}). Le prix est, pour la Suisse, de 40 fr., argent français, ce qui fait 18 à 20 fr. suisses.

En se mettant à 2 ou 3 pour un abonnement, les dépenses sont donc des plus modiques.

Sommaire des Études du 5 octobre : V. Poucel : Les Muses au baptistère, à propos du *Jardin sur l'Oronte* de M. Barrès. — L. de Grandmaison : La semaine d'ethnologie religieuse à Tilbourg. — L. Jalabert : Dans l'attente de la paix orientale. — R. Plus : Prêtre ou religieux ? — J. Svensson : Nonni et Manni, histoire islandaise. — Y. de la Brière : L'anticléricalisme d'aujourd'hui ; une réincarnation d'Eugène Suë. — Revue des Livres. — Ephémérides du mois de septembre 1922.

20 octobre. — J. Neyraud : Le Livre de Job et les poèmes d'Homère. — G. Koppers : La religion de l'Être suprême chez les Yagans, tribu fuégiennne. — Comte du Plessis de Grenédan : L'enseignement supérieur et la lutte contre l'affaiblissement de la natalité en France. — C. Albert : La sculpture animée : ce qu'elle promet au cinéma. — J. Svensson : Nonni et Manni (suite). — L. de Mondadon : Le théâtre de Marie Lenéru (suite). — J. Boublée : Les prédications catholiques en plein air en Angleterre. — La fête des Missions étrangères. — Revue des livres.

